

EL URUMEA

PERIÓDICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE GUIPÚZCOA.

PRECIOS DE INSERCIÓN.

Reclamos, 0'25 pesetas linea.
Comunicados, 0'25 idem id.
Anuncios segun el lugar que ocupen

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En San Sebastian: un mes, 1'25 pesetas; tres meses, 3'50, seis, 6; un año, 11.
Fuera de San Sebastian: tres meses, 4 pesetas; seis, 7'50; un año, 14.
Fuera de la Península: un año, 25 pesetas.

Número suelto 5 céntimos de peseta.

ADVERTENCIAS.

No se publica los días festivos.
Números atados, un real.
No se devuelven los originales.

Limonada higiénica

Aromatizada al anís, limón y menta en cajitas para 10 litros de limonada.

Llenando de polvo la medida que acompaña á cada cajita y mezclándolo con un litro de agua, se hace en el acto una bebida agradable, refrescante y tónica.

Se vende al precio de 6 reales caja en la droguería de la Vda. de EUSEBIO TORNERO. Plaza de Guipúzcoa número 6.

JACAS. Se venden dos, negras, de cuatro años, iguales en alzada; están acostumbradas al tiro. Se darán á prueba. Informarán en esta imprenta.

HIELO
NATURAL DE NORUEGA
DEPÓSITO
LEGAZPI, G.

Casa de campo

amueblada, se alquila ó se vende. Tiene cochera, cuadra jardín y huerta. Está situada en el barrio de Puertas Coloradas. Informarán en la calle de Hernani, n.º 29, 4.º

EN la calle de Embeltran, número 2, panadería, se desecha pan especial elaborado con harina superior de los señores Villarroyo y Castellano, de Zaragoza. Se admiten toda clase de encargos y se sirve á domicilio.

HIELO

á 15 céntimos de peseta el kilogramo. POR MAYOR: 12, 10, 8, y 6 céntimos, segun la importancia de los pedidos. Calle Mayor, n.º 7 almacén de vino de Mudela.

ADMÓN. PRAL. DE ADUANAS
DE LA
PROVINCIA DE GUIPUZCOA.

Debiendo en breve ponerse á la venta al precio de 2.50 pesetas la nueva edición de Aranceles de Aduanas, que desde el dia de hoy comienza á regir, las personas que deseen adquirir ejemplares, se servirán dejar aviso en el negociado de Secretaría de esta Administración en el término de tres días para poder hacer el

oportuno pedido á la Dirección General del ramo.

San Sebastian 1.º de Agosto de 1882.—El Administrador, Miguel de Guzman.

A LOS ENVIDIOSOS,

Ayer nos presentaron una carta, fechada en Horcajada, en la que preguntan si es cierto que en esta ciudad se ha desarrollado una terrible enfermedad variólica.

Días pasados un conocido médico de esta ciudad recibió la visita de dos forasteros, quienes manifestaron deseos de averiguar si era fundada la alarma que experimentaban sus familias, residentes en Madrid, á causa de haber llegado á noticia de estas que la viruela estaba haciendo grandes estragos en esta población.

De un conocido comerciante de Santander recibimos días atrás una carta, haciéndonos una pregunta análoga.

No buscamos ni queremos saber quién ó quienes son los despreciables propagadores de noticias tan groseramente inventadas.

Nos contentaremos con publicar datos oficiales para probar que en San Sebastian hay una verdadera peste....de salud.

En el Juzgado municipal de esta Ciudad se han registrado durante el mes de Julio próximo pasado 77 nacimientos y 39 defunciones, y en la decena última del mismo mes, 29 de los primeros y 13 de los segundos.

Enfermedades que han causado las defunciones.

Affecções de las vias digestivas 9.

Id. de las vias respiratorias 13.

Id. id. cerebrales 5.
Por accidentes 2.

Enfermedades infecciosas.—2 de escarlatina — 1 de difteritis — 1 de tifoidea y 1 de crup 5

Otras enfermedades 5.—Total 39.

¿A qué se debe un resultado tan consolador?

En primer lugar á las condiciones altamente higiénicas de esta ciudad, en donde las calles y plazas son espaciosas: á que sus hermosas casas son capaces y ventiladas; y á la gran limpiedad que en todas partes se nota.

Las autoridades no son aquí como ocurre en otras partes, una pandilla que cuida más de sus propios intereses que de los del vecindario; y como una de las atenciones más principales de una población es la salud pública el municipio, la junta de sanidad etc., cuidan escrupulosamente de evitar todo foco insano, gastan millones la corporación municipal y la Junta de Beneficencia en dotar á la ciudad de un soberbio hospital; y todos, autoridades y vecinos, sin mirar á sacrificios, están siempre dispuestos á realizar lo que redunde en bien de la salud pública.

Hoy mismo, el municipio observa atento la marcha que siguen las experiencias que en París se están haciendo con una nueva máquina para la extracción de las matrás fecales.

Si las experiencias dan un resultado positivo, la nueva máquina será adoptada en San Sebastian.

Este es el secreto para llegar á esta enviliada diferencia que señala entre los nacimientos y defunciones que ocurrían en San Sebastian.

¿Hacen esto muchos pueblos de España?

Tal vez sean los más abolidados aquellos en donde tienen origen las torpes y groseras invenciones como las que dan margen á las líneas anteriores.

LA LÚZ ELÉCTRICA.

No es de hoy la tendencia de San Sebastian a adoptar las últimas novedades y los últimos inventos

En el Diccionario Geográfico Histórico de España, publicado por la Academia de la Historia, en 1802, al dar cuenta de esta ciudad, dice respecto de su alumbrado.

«Las casas que hay dentro de las murallas forman hasta 21 cañones, entre ellas algunas bastante capaces y curiosamente empedradas. Todas dichas calles se iluminan de noche con faroles de reverbero, lo mismo que los de Versalles, Burdeos y los de la plaza mayor de Madrid, con dos, tres ó cuatro mechas según el número de bocacalles á que dirigen el reflexo.»

Estábamos pues, en cuanto la alumbrado, á la altura de Versalles y Burdeos y más adelantados que Madrid, años antes del terrible incendio que destruyó por completo toda la ciudad.

El gas se instaló al propio tiempo que se instalaba en otras capitales: con la diferencia de que en la mayor parte de estas la instalación hizo una empresa francesa y aquí fué costeada por una sociedad formada por vecinos de la población.

Madrid y Barcelona se han adelantado á Guipúzcoa en introducir la novedad del alumbrado eléctrico: pero en cambio dos pueblos de esta provincia, sin cuidarse de los sacrificios que se impusieren: dos pueblos, Irún y San Sebastian, que no cuentan entre los dos 30 000 habitantes, siguen inmediatamente el ejemplo dado por la capital de la nación y por el pueblo holandés.

El sistema de alumbrado de esta ciudad es el de Brush,